



# Le lien de Saint-François

Paroisse Saint-François aux Portes d'Angers

Ecouflant, Pellouailles, Le Plessis, St Sylvain, Sarrigné, Soucelles, Villevêque,  
Hauts d'Andard et de Brain

Juillet 2025  
N° 136

17<sup>ème</sup> année



|                          |       |
|--------------------------|-------|
| Édito                    | 1     |
| Église : Léon XIV        | 2     |
| Événements               | 3 - 5 |
| Terre et Humanité        | 7 - 8 |
| Les infos de St François | 9     |

## « VENEZ à l'écart, dans un endroit désert et reposez-vous un peu ! » (Mc 6, 31)

Voilà ce que nous dit Jésus ! Allons-nous le prendre au sérieux ? - Oui, il nous invite à nous reposer en LUI : alors, n'oublions pas d'abord la prière, l'Évangile, le dialogue avec DIEU !

Je prends d'abord le temps entre Dieu et moi, de l'entendre me dire : « **Viens, suis-moi ! Ecoute et regarde !** »

« C'est l'été, le temps est souvent beau, j'observe la nature, car j'y vois la trace de celui qui l'a fait et qui me dit : « Ouvre les yeux et regarde ! »

« Pense aux gens que tu aimes et aux gens que tu as du mal à aimer... Moi, je les aime, dit Dieu, et toi, si tu apprenais à les voir avec mes yeux ? »

« Regarde le monde qui t'entoure : celui qui sème le grain et ceux qui le récoltent... Regarde les fleurs des champs, les animaux, les arbres, l'eau, la terre, la mer et les œuvres humaines »

« Au commencement, j'ai fait la femme et l'homme à mon image... Que pendant ces vacances tu puisses découvrir en eux mon visage et tout l'amour que j'y ai mis pour le réaliser... **Bonnes Vacances !** »

« Et n'oublie pas de te reposer en Moi ! » **Jésus**

*Jo Mauget*

### Léon XIV : un Pape enraciné sur trois continents

Né le 14 septembre 1955, le jeune Robert Francis PREVOST a grandi à Doldon, banlieue ouvrière du sud de Chicago (Illinois). De famille catholique, ses parents sont engagés dans la catéchèse et la vie paroissiale. Sa grand-mère est née au Havre, en 1894. La fratrie est très soudée. Ces deux frères vivent toujours aux USA.



Très jeune, il célèbre la messe sur la table à repasser familiale. Une voisine prédit lors de sa première année à l'école primaire, que Robert sera le 1er pape américain.

Séduit par la spiritualité augustinienne, il devient religieux. Missionnaire au Pérou, il y sera curé et en charge de la congrégation des augustins au plan local et national.

En 2001, il est élu supérieur général de l'ordre des Augustins et il réside à Rome. Pendant de 12 années, il visite ses frères dans le monde entier.

À la fin de ses mandats, Il revient au Pérou pour être l'Evêque du diocèse de CHICLAYO.

Le Pape François le rappelle auprès de lui et le nomme, en 2023, Préfet du Dicastère pour les Evêques. A ce poste, il propose au Pape et connaît des centaines d'évêques à travers le monde.

Le 8 mai 2025, il est élu Pape sous le nom de Léon XIV. Sa devise puisée chez St Augustin est : Dans l'Un, nous sommes Un ». Ses premiers mots sont un appel à la Paix et à l'unité de l'Eglise.

Récemment, il vient d'écrire un beau texte à l'Eglise de France où il souligne l'importance de 3 grands saints : St Jean EUDES, St Jean-Marie VIANNEY et Ste Thérèse de l'Enfant-Jésus.

A chaque Eucharistie, nous prions à l'intention du Pape. Que Dieu soit béni pour le don de Léon XIV.

**Jean-Marie GAUTREAU,**  
**Curé de St-François-aux-portes d'ANGERS**

#### **Réaction de Mgr Delmas à l'élection du pape Léon XIV**

*"Je ressens beaucoup de joie, beaucoup d'espérance, beaucoup de lumière. Je crois que c'est un très bon choix parce que d'abord c'est un homme qui est relativement jeune, est en pleine force de l'âge, qui pourra à la fois apporter du renouveau et assurer une sorte de continuité au sommet de l'Eglise.*

*Ce que je retiens également, c'est son côté cosmopolite. Bien sûr, il est américain, mais il est aussi très proche de la mentalité européenne. Il parle bien l'italien et son père est français. On sent qu'il y a une affinité avec l'Europe et aussi avec l'Amérique latine puisqu'il a été en responsabilité pendant plusieurs années au Pérou. Donc il y a quelque chose de la dimension universelle aussi qui est souligné dans sa personnalité.*

*En somme, je crois qu'il y a une belle page qui s'ouvre pour la vie de l'Eglise et on sent, me semble-t-il, en cet homme, le berger qu'il faut pour l'Eglise d'aujourd'hui."*

## Évènements

### Embrasons-nous

Quelle joie !

Samedi 7 juin dernier, ce sont près de 95 personnes que l'Esprit Saint a rassemblé pour une flamboyante et joyeuse Vigile de Pentecôte !



Cette rencontre "Embrase-nous" est le fruit du beau mouvement lancé par "Rêvons nos paroisses" qui a permis la création d'une équipe dédiée à "la place de l'Esprit Saint" pour nos deux paroisses.

La lumineuse église de Brain-sur-l'Authion était, pour l'occasion, revêtue d'une parure aux couleurs de feu, une dynamique équipe de musiciens a embrasé les cœurs par des chants de louange et d'adoration tandis que les deux prêtres de nos paroisses ont pu accueillir, écouter et donner le Sacrement de la Réconciliation ! Une première, qui en appelle déjà d'autres... Tant la joie de voir nos deux paroisses : Saint-François-aux-Portes-d'Angers et Saint-Jean-de-Loire-Authion -



prier ensemble, était grande !

Quelques témoignages nous ont déjà été partagés :

*"Le topo [sur l'Esprit-Saint] m'a bouleversé, cela a remué beaucoup de choses en moi"...*

*"Cela amène de la vie dans notre paroisse : merci !"*

*"J'ai été très émue pendant la louange" "La prière fraternelle [temps d'intercession en fin de rencontre, ndlr] m'a fait énormément de bien et cela me sert encore".*

*"Une amie qui ne peut habituellement pas tenir sans fumer au minimum 3 ou 4 fois par heure... n'est pas sortie de toute la rencontre !"*



C'est avec beaucoup d'enthousiasme et de foi que l'équipe "Esprit Saint" sera donc heureuse de proposer d'autres rencontres comme celle-ci !

N'hésitez pas à nous faire part de vos propres témoignages et/ou à rejoindre cette équipe pour de prochaines rencontres !

## Évènements

### Messe à la Réale

La chapelle de la Réale ( la Royale ) provient d'un don de Mlle Thérèse Sénot de la Londe attribuée en 1926 à l'Association Diocésaine d'Angers.Elle se situe sur la commune de Brain sur l'Authion entre le Plessis -Grammoire et Sarrigné.

Le 31 mai a eu lieu la messe de la visitation qui commémore la visite de Marie à Elisabeth. La Madone qui est vénérée en ce modeste sanctuaire est une vierge douloureuse.

C'est l'union de la mère à la souffrance de son fils qui s'est sacrifié pour donner aux êtres humains une vie nouvelle.



Plusieurs guérisons ont eu lieu au 18ème siècle ce qui donna le signal d'une recrudescence de dévotion.

**Dominique TROILLARD**

### 14 juin : Fête du KT

L'année de catéchèse s'est terminée le samedi 14 juin par la fête du KT à St Sylvain d'Anjou.

Les enfants, accompagnés de leurs parents se sont prêtés au jeu des questions et ont testé leurs connaissances à propos de la vie du diocèse, des textes de l'Ancien Testament ou encore des sacrements.

Un grand merci aux musiciens qui nous ont rejoints dans la matinée, pour agrémenter ce moment de convivialité au sein de la paroisse et partager le moment de louanges.

Un pique-nique au parc du Château à Motte a clôturé cette belle matinée. Les inscriptions à la catéchèse sont

ouvertes pour l'année 2025-2026, pour toute information vous pouvez envoyer un mail à l'adresse suivante :

[kt.stfrancois.stjean@gmail.com](mailto:kt.stfrancois.stjean@gmail.com)

La première réunion d'information aura lieu le jeudi 18 septembre à la salle paroissiale de St Sylvain d'Anjou..



## Évènements

### 21 juin : Fête de la musique



### 22 juin - Baptêmes de jeunes : Anaïs, Jade, Lara et Louis



### Marche de l'émerveillement



Le 15 avril 2025, l'association « Terre et Humanité : Tout est lié » organisait une « Marche de l'Émerveillement » avec une bonne vingtaine de personnes et notre guide Marie-Christine Henry pour nous faire découvrir les plantes sauvages comestibles.

Pendant une dizaine de minutes, Marie-Christine nous proposa d'abord une séance de relaxation. Cela nous a permis de sortir de notre bulle, de faire le vide en nous afin de mieux se relier à la nature et de mieux découvrir ses richesses autour de nous : arbres, plantes, oiseaux, insectes, etc...

Merci, Marie-Christine pour ces instants suspendus et relaxants. Ensuite, elle nous emmena nous plonger dans la profondeur d'un sentier bordé d'arbres, de buissons et de plantes sauvages. Parmi toutes les plantes découvertes, Marie-Christine nous a fait découvrir le lierre terrestre. Rien à voir avec le lierre grim pant.

Le lierre terrestre est une espèce de plantes herbacées de la famille des Lamiacées (famille des menthes) avec des fleurs violettes. C'est une plante couvre-sol qui soigne la plupart des affections des voies respiratoires (asthme, bronchite, grippe, rhume...).



Lors d'une halte, nous avons loué la Création en lisant la « Prière pour notre terre » écrite par le Pape François. A la fin de la séance, dégustations de plats, boissons, gâteaux à base de plantes sauvages comestibles préparés par Marie-Christine qui nous proposa aussi son livre de recettes basées sur ces délicieuses plantes.

**Pour l'association, Patrick Savatier**

### Soirée forum association

Sept associations présentes sur la paroisse nous ont présenté leurs activités et missions lors de cette soirée du jeudi 20 mars 2025 organisée par l'association « Terre et Humanité : Tout est lié ».

D'abord, Isabelle Trégouet nous a présenté l'« **ACAT** » **Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture** » créée en 1972. Elle en fait partie depuis 1987 et



croit en la force de la prière. Le Christ a été torturé et des personnes encore aujourd'hui sont toujours torturés. Ses missions sur la France : défendre le droit d'asile et des conditions carcérales dignes, dénoncer les violences policières. Et à l'international : lutter contre la torture, abolir la peine de mort et protéger les victimes en envoyant des courriers (gouvernements et ambassades).

L'ACAT, c'est l'œcuménisme : 37 000 membres, 320 groupes locaux, 25 salariés au siège de Paris. A Angers : correspondance avec un prisonnier américain noir, condamné à mort, pour que sa peine soit commuée en perpétuité.



Puis, ce fut le tour du « **CCFD - Terre Solidaire** » **Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement**, représenté par Jean-Marie Augereau. Le CCFD a été créé en 1961 à l'initiative

de la conférence des Évêques de France. Les missions du CCFD sont d'aider des partenaires, des mouvements qui répondent aux critères pour être financé, sensibiliser les communautés chrétiennes aux problèmes de la faim, écrire des plaidoyers pour que les lois changent. Le CCFD est en lien avec l'écologie intégrale.

Sur la paroisse, Jean-Marie est seul et il vous invite à le rejoindre.

L'association « Les enfants de Tsinjoarivo » présentée par Adèle Abellard, a été créée pour venir en aide aux enfants Malgaches. Le but est de faire avec eux. Un parrainage est proposé pour prendre en charge le coût d'une scolarité d'un enfant car même l'école publique est payante. Actuellement, 60 personnes financent la scolarité de 60 enfants. L'association soutient aussi la construction d'une petite bibliothèque et d'un puits. Le projet serait d'enrichir la bibliothèque avec des jeux.



## Soirée forum association



François Mazan et Bénédicte Charruau de l'équipe locale nous ont présenté l'action du **Secours Catholique** sur Angers.

40 000 familles aidées en 2023 avec des actions de maraude, accueil d'urgence, cours de français. Il existe un magasin de vêtements, des vacances pour les enfants, aides pour les migrants. Le Secours catholique vient en aide quand les aides publiques sont tariées. L'équipe de Villevêque - Soucelles peut vous accueillir pour des après-midis de convivialité. Il existe une charte de partenariat avec le CCAS. Pour devenir bénévole, il y a un parcours d'accueil et de formation.



L'association « **Solidarité - Main Tendue** », présentée par Régine Galisson, a été créée, il y a 25 ans par des élus, en collaboration avec la paroisse, son siège à Pellouailles les Vignes. Elle est en lien avec le CCAS et La Banque Alimentaire. 95 familles sont aidées grâce à la fourniture de colis alimentaires : dossiers et contrat de 3 mois. La distribution a lieu tous les 15 jours grâce à 38 bénévoles ce qui représente au moins 80 h par distribution (logistique, répartition, distribution, ménage).

Jean-Luc Barotte nous explique que l'association « **Suivez le GAP** » est une idée née il y a une vingtaine d'année car à l'époque pas d'épicerie. L'objectif de l'association est de faire connaître et défendre le bio, de promouvoir les producteurs bio. Les produits sont vendus au prix coûtant, sans marge. Les achats sont en gros, sans emballage. Suivez le Gap fonctionne uniquement avec des bénévoles qui préparent les commandes dans une ambiance conviviale et amicale. L'association délivre une trentaine de famille.

**Terre et Humanité** : Tout est lié est une association créée en 2021 sur la paroisse et qui fait référence à l'encyclique « Laudato Si » du Pape François. Anne-Claire Catteau et Monique Savatier, nous expliquent que depuis 4 ans, nous proposons des activités mensuelles telles que weekend dans un monastère, marche de l'émerveillement, ciné-débat, fresque du climat, rencontre interreligieuse avec des musulmans, etc. pour parler d'écologie intégrale. C'est à dire prendre soin de notre relation à Dieu, aux autres, à soi et à la Création.

*Pour l'association, Patrick Savatier*



## Églises et perles de la Loire

**& Églises  
Perles de la Loire**  
VISITE DU PATRIMOINE LIGÉRIEN

**Le parcours découverte « Églises et Perles de la Loire » vous est proposé par 11 paroisses en collaboration avec la Pastorale du Tourisme du diocèse d'Angers et iKEROS. Dans 23 églises le long de la Loire, vous trouverez un QR code à scanner. Un audio-guide, traduit en toutes les langues, des anecdotes, des énigmes, des vidéos et des photos vous feront découvrir l'histoire de chaque église.**

De l'église Saint-Michel de Fontevraud à l'église Notre-Dame de Liré, en passant par la chapelle royale Notre-Dame-des-Ardilliers à Saumur, ou encore la plus vieille église du Maine-et-Loire à Savennières (Vème siècle), offrez-vous une escapade entre architecture et nature, entre piété populaire et foi.

*PS : n'oubliez pas vos écouteurs personnels pour une expérience immersive !*

**Toutes les églises sont ouvertes entre 9h et 18h**

St-Michel de Fontevraud, St-Pierre de Montsoreau, St-Aubin à Turquant, St-Pierre à Parnay, Notre-Dame-des-Ardilliers à Saumur, St-Pierre à Saumur, Notre-Dame de Nantilly à Saumur, St-Barthélémy à Saint-Hilaire-St-Florent, Notre-Dame de Cunault, St-Génulf au Thoureil, St-Rémy à St-Rémy-la-Varennes, St-Mathurin à St-Mathurin-sur-Loire, Notre-Dame-de-la-Salette à la Bohalle, St-Blaise et St-Nicolas à la Daguenière, St-Aubin des Ponts-de-Cé, St-Pierre et St-Romain à Savennières, St-Maurille à Chalonnes-sur-Loire, St-Symphorien à Montjean sur Loire, Notre-Dame à Ingrandes-sur-Loire, Notre-Dame au Fresnes-sur-Loire, St-Florent du Mont-Glonne à St-Florent-le-Vieil, Notre-Dame du Marillais, Notre-Dame à Liré

L'association Art et Chapelles organise chaque été depuis plus de 20 ans un circuit de découverte d'art contemporain au sein de chapelles du Maine-et-Loire. L'objectif est de redonner vie au patrimoine religieux en l'associant à l'art d'aujourd'hui. Le circuit se déroule cette année du 28 juin au 24 août 2025, dans le Chemillois et le Choletais, entre Chemillé-en-Anjou et Lys-Haut-Layon. Il investira les communes de Chemillé, Saint-Georges-des-Gardes, La Tourlandry, Coron, Saint-Hilaire-du-Bois et Le Voide.

Dans chaque chapelle, un médiateur sera présent pour accueillir les visiteurs et les accompagner dans leur visite.

Nouveauté 2025 : Possibilité d'effectuer le circuit à vélo (parcours vallonné avec départ à la Gare de Chemillé)

**Horaires :**

Les vendredis de 14h à 19h

Les samedis, dimanches et jours fériés de 10h à 13h et de 14h à 19h.

Exception : l'église Notre-Dame l'ancienne à Chemillé

**ART ET CHAPELLES EN ANJOU | ÉDITION  
UN CIRCUIT À DÉCOUVRIR  
DANS LE CHEMILLOIS 2025**

**6 chapelles → 6 artistes  
28/06 → 24/08**

entrée libre • les vendredis 14h à 19h  
les samedis, dimanches et jours fériés de 10h à 13h et de 14h à 19h  
Exception : l'église Notre-Dame l'ancienne à Chemillé sera ouverte du lundi au dimanche de 10h à 19h  
Tél. 06 38 02 70 35 • [www.artetchapelles49.fr](http://www.artetchapelles49.fr) • [artetchapelles49@gmail.com](mailto:artetchapelles49@gmail.com)

anjou, Angers, Maine-et-Loire, Chemillé-en-Anjou, Lys-Haut-Layon, RCF, Patrimoine Ligérien, Site49

# Les infos de Saint-François

## Prière pour les vacances

Je Te remercie, ô Seigneur Dieu, pour ces vacances d'été.  
Auxquelles Tu me donnes la joie,  
cette année encore, de profiter !

Ces vacances me sont salutaires,  
Et elles le sont aussi pour ceux peuvent en prendre  
En ces jours de détente totale,  
Que Ta bonne Parole soit un réconfort pour moi,  
ô mon Dieu.

En ce moment propice,  
J'ai juste envie d'être libre,  
de cette liberté qui fait de chaque homme  
un vrai homme.

Libre de prier, de penser et d'agir en dehors des  
horaires imposés,  
loin du chaos de la ville,  
plongé dans la beauté de la création.

Merci, Seigneur,  
Pour tout ce que Tu as fait de beau et de bon.  
Merci pour le repos  
Que Tu m'accordes ces jours-ci !

Protège tous ceux qui, sur les routes, en mer, et dans le  
ciel. Partent à la recherche d'un peu de fraîcheur !

Amen

*Paroisse Chiesa di Bellamonte, Val di Fiemme, dans le Dolomites*



**Le Lien ne paraît pas pendant la période estivale. Si vous souhaitez partager un événement vécu. Il fera l'objet du prochain journal qui paraîtra en octobre.**

**Bel été à tous !**

**Et vous, touristes, qui êtes de passage, soyez les bienvenus dans notre église.**

### Familles en Deuil (SAFED)

Pour contacter le service d'accompagnement des familles en deuil :  
tel 06 87 41 13 51

### Prêtres

#### P. Jean-Marie Gautreau

Maison paroissiale, place de l'église,  
St Sylvain-d'Anjou  
49 480 Verrières-en-Anjou  
Mail : jmgautreau@diocese49.org

#### P. Jean Dinh Van Hoan

Maison paroissiale, place de l'église,  
Saint-Sylvain-d'Anjou  
49 480 Verrières-en-Anjou  
Mail : jdinh@diocese49.org

#### P. Jo Mauget

Maison paroissiale, place de l'église,  
Saint-Sylvain-d'Anjou  
49 480 Verrières-en-Anjou  
Tél 06 26 14 78 86  
Mail : jo.mauget@wanadoo.fr

### Présence de l'assistante paroissiale

Le **mercredi** (8h30-11h30) et le  
**vendredi** (9h-15h) espace Saint-  
François, place de l'église, Saint-  
Sylvain-d'Anjou.  
Tél. 02 41 76 70 97  
mail :  
stfrancoisportesdangers@diocese49.org

### Le lien N°137

Les articles et les informations sont à  
communiquer avant le 3 octobre à  
Janine Raimbault :  
janine.raimbault49@gmail.com